

ción de 8,000 manifiestos, 32; Una póliza para la autorización del manifiesto, 1; Alquiler del teatro, 50; Una póliza pidiendo autorización del mitin, 1; Gratificación a los del teatro, 1; Sobres, correspondencia recibida y remitida, 1'50.—Total 93'50.

RESUMEN: Suman los ingresos, 93'50; Suman los gastos, 93'50.—Total, 00'00. Si alguna sociedad o individuo que haya contribuido a los gastos de este mitin necesita alguna aclaración o comprobación de dichos gastos, puede pedirlos al grupo, que gustoso dará lo que le pidan.—El grupo «Los iguales», de Madrid.

Marcus Harri, 47 Wind St., Dowlais S. W. (Glan) Inglaterra. Cultura Libertaria y El Porvenir del Obrero, enviarán una suscripción. Acción Directa 5 números. El Ideal, de Nerva, mandará algunos números. Avisamos a Acción Libertaria para que varíe la dirección, pues todavía lo hace a la de ahora hace un año. Os desean salud y R.—El grupo Pro prensa. Dowlais 6-4-1915.

MAREMAGNUM

Por tener que asistir al Congreso del Ferrol, dos de los compañeros redactores y alguno de los que nos ayudan en la confección del periódico, la próxima semana no se publicará TIERRA Y LIBERTAD. La estancia de nuestros compañeros en el Ferrol, seguramente será beneficiosa para la futura actuación de este semanario.

Los que tenían correspondencia con José Pérez, de Valdelamusa, deberán mandarla en lo sucesivo a Antonio Pérez, de Almonaster (Huelva).

Las 45 pesetas que aparecen en correspondencia del Central Jagüegal, han sido recaudadas en esta forma:

Enrique García, 5; Ángel Mandarría, 5; Manuel Varela, 5; Juan de la Cruz, 4; Cirilo Ruiz, 4; José M. Castañal, 3; Serafín Rodríguez, 3; Víctor García, 3; Daniel Santos, 2; Antonio Puga, 2; Pedro L. López, 1; compañero Benito, 2; almanaque, 6.

El que sepa el paradero de Gregorio Setuán, hará o favor de comunicarlo a Luis Alonso, calle D. Sancho, 30, Valladolid.

Toda la correspondencia que hasta ahora se mandaba al grupo «Los Conscientes», de Vitoria, a nombre de Juan Aranguren, se mandará en lo sucesivo a la siguiente dirección: Galo Díez, calle Cochillera, 1, 1.ª, Vitoria.

Procuren tomar nota de todo los periódicos, revistas, bibliotecas y compañeros que hasta esta fecha tuvieron relaciones con este grupo y todos los que deseen dirigirse a él en lo sucesivo, pues de hacerlo a la anterior dirección, no respondemos de recibirlo, pues el compañero Aranguren ha tenido que trasladar su residencia.

A la misma dirección se mandará todo aquello que se relacione con el Sindicato de Oficios Varios «La Fraternal», que hasta ahora se mandaba a Pintorería, 22, bajo.

El grupo «Ferreiros, de Abercraze, hizo una suscripción, recaudando 26 y medio schillings para la familia Tarrida, que remitió por mediación de Y. García, cuya lista es la siguiente:

Grupo «Ferreiros», 10 schillings; Víctor Muir, 2; José San Isidro, 2; M. Esteban, 1; R. Cortizo, 1 y uno que piensa, 1.

Antonio López, 6 pence; G. Esteban, 6; E. Duesha, 6; Constantino Franco, 6; V. Esteban, 6; C. Rapado, 6; M. Fernández, 6; V. Lafuente, 6; Juan Rodríguez, 6; P. Rodríguez, 6; A. Minon, 6; Y. Zamora, 6; P. Rodríguez, 6; H. Escoribano, 6; L. Sueda, 6; M. Abasoa, 3; A. Pérez, 3; I. Escoribano, 6; Hilario Quintas; 6; R. Sánchez, 6 y B. Escoribano, 6.

Las redacciones que enviaban periódicos a Antonio Ruiz, de Montilla, los suspenderán desde esta fecha.

La Asociación de la Dependencia Mercantil se complace en invitar al público en general, y en particular a la clase obrera, a la conferencia titulada «Por la Paz», que el socio de la misma, compañero Kloped, leerá el jueves, día 29 del corriente, a las diez y media en punto de la noche, en el local social, Archa, 3, principal.

En San Pablo, rue Alegre, 26, Brasil, y bajo los auspicios de numerosos compañeros que sienten amor por la enseñanza racionalista, se ha fundado una «Universidad Popular», con el objeto de intensificar la obra de cultura general entre las clases populares.

La dirección de este instituto de enseñanza está a cargo del compañero Fiorentino de Carvalho, y se cuenta con la cooperación de diversos intelectuales que ya han inaugurado cursos de divulgación científica.

Los doctores Feijó y Allegretti, con sus cursos de Historia Universal e Higiene, y el profesor Saturnino Barboza con Historia Natural, sparte de otros profesionales que están esperando turno

para empezar sus lecciones, ha despertado un entusiasmo que promete llevar la obra a buen término.

Mitín contra la guerra en Valencia.—El próximo sábado, día 1.º de mayo, a las ocho de la noche, se celebrará en el local del Centro Obrero de Estudios Sociales, Emba, 27, 1.º, un mitín en favor de la paz, en el que harán uso de la palabra varios compañeros de Valencia y su provincia, los cuales pondrán de relieve la gran catástrofe denominada «Guerra Europea», preparada por todos los Estados con sus jaurías de diplomáticos y financieros sin distinción de colores.

Este acto ha sido organizado por dicho Centro y con la adhesión de otras entidades de Valencia. Esperamos que la clase obrera de esta capital responderá acudiendo a este mitín para demostrar a los tiranos nuestra disconformidad con las inhumanas luchas que asolan la Tierra.—La Comisión Organizadora.

Avisos a periódicos

La Vos del Campesino enviará 5 ejemplares a Daniel Romo, Malpartida de Plasencia (Cáceres).—Solidaridad Obrera, Acción Libertaria y La Vos del Cantero, suspenderán el paquete de José Pérez, de Valdelamusa.

—Cultura Libertaria enviará 5 ejemplares a Manuel Jarado, Travesía del Pilar, Uboda (Jaén).—Reivindicación servirá una suscripción a José Vilanova, Barcelona, 64, San Felu de Codinas (Barcelona).

—La Vos del Obrero, suspenderá el paquete que envía a Antonio Pérez, de Almonaster la Real, y Acción Libertaria rebajará 2 ejemplares al mismo.

—Acción Libertaria y Reivindicación, enviarán, el primero dos ejemplares y el segundo 5 a Manuel Trillo, Casa de la Venta, Cerro Muriano (Córdoba). El pago en correspondencia.

—La Vos del Cantero servirá 1 ejemplar a Guillermo Díaz, Norte, 38, Cerro Muriano (Córdoba).

—Solidaridad Obrera, Acción Libertaria y El Porvenir del Obrero, enviarán los dos primeros una suscripción y el último un ejemplar de «Demostración de la inexistencia de Dios» a Gregorio Marsal, calle de Bravo, Utiel (Valencia). El pago en correspondencia.

—Acción Libertaria enviará 3 ejemplares a la Universidad Popular, Rua Alegria, 26, Sobrado, Sao Paulo (Brasil). El pago en correspondencia.

—Reivindicación enviará 3 ejemplares, a Antonio Ruiz, Pi y Margall, 57, Montilla (Córdoba).

DONATIVOS

Barcelona.—J. P. D. 0'60; Riera, 0'25; A. Vaquer, 0'80

Rótinto.—F. Caracodo, 0'50; D. Pérez, 0'20; A. Santiago, 0'50; M. Palomar, 0'15; M. Ramos, 0'35; M. Muñoz, 0'30 para el Congreso del Ferrol

Marsella.—Salvador Solsona 0'25; Cartagena.—Un inglés 1; Vilasar de Dalt.—Raimundo Vidal 0'75; Santa Olalla.—Eladio 0'20

Lejona.—Isidro Uriarte, 0'50 y para el Congreso, 0'50.

Chiclana.—Diego Rodríguez 0'50; Tolosa.—G. «Cultura y Acción», 1 y para el Congreso, 1

Mieres.—Luis Quijano 0'25; Cerro Muriano.—Rafael Nevado, 0'25; Wenceslao Rodríguez, para el Congreso, 0'50

Barceona.—R. Roca, para el Congreso 1; Sasamón.—Eliseo Estrada, 2; Un amigo 0'55

San Felu de Codina.—Juan Casas 0'25; José Vilanova 0'25; del mismo para el Congreso, 0'30; Juan Grau, 0'40, del mismo, para el Congreso, 0'30

Total 14'90

SUSCRIPCION GENERAL

a favor de los presos por cuestiones sociales

Suma anterior 581'25

Marsella.—Salvador Solsona 0'65

Rótinto.—Francisco Díaz, 0'10; Eugenio Gil, 0'10; M. Ramos, 0'30; M. Muñoz, 0'25; Tóbrá Cruz, 0'25; Miguel Díez, 0'25; Emilio Fernández, 0'25; Uno que falta, 0'25

Vitoria.—G. «Los Conscientes» 2'50

Cerro Muriano.—Joaquín Sánchez 0'50;

“TIERRA Y LIBERTAD”

Número—revista dedicado a la memoria del inolvidable compañero Anselmo Lorenzo.

Contiene 32 páginas con artísticos grabados y lleva, además, una lámina suelta, hermosa alegoría del notable dibujante Fermin Sagristá, propia para cuadro.

Impresa en excelente papel, se vende en esta administración al precio de 40 céntimos ejemplar.

Wenceslao Rodríguez, 0'50; José Casado, 0'25; Valencia.—Comité Pro presos 100

Total 687'40

REPARTO

Valencia.—Juan Rodríguez, Francisco Ivars, Bautista Marco, León Arnés y Gregorio Benavides, a 15 pesetas. 75

Gorona.—Juan Brunó 15; Oriado.—Plácido Vega 15; Chinchilla.—Cesario Gil, Antonio Siger, Vicente Valdés, Lorenzo Bonet, Francisco Escollano, a 15 pesetas 75

Gastos de giro 3

Total 183

Quedan para el próximo reparto 498'25

Correspondencia

Barcelona.—J. P. B. Recibidas 0'60 pesetas; para Acción Libertaria, 0'20; defensa Vega, 0'20 y donativo, 0'20.

Gandesa.—N. B. Id. 1 por suscripción. Igualada.—G. Jóvenes libros. Id. 7'50; para delegado de la Federación, 2'50; para Solidaridad Obrera (4'50 para el diario y 0'50 donativo), 5.

Punta Alta.—J. D. Id. 50; para almanaque, 22; extraordinario, 10 y por entos anteriores, 18. Rótinto.—M. M. Id. 39'15; para La Vos del Obrero, 2; Solidaridad Obrera, 4; La Vos del Cantero, 6; extraordinario, 12'75; para Congreso, 2; para Portet, 2'40 y paquetes, 11. Pagado el 253, sobra 1 peseta.

Aznalcóilar.—D. H. Id. 10'15 por liquidación de extraordinarios.

Huevas.—G. B. Id. 1'05 por suscripción. Marsella.—R. S. Id. 4'65; para Solidaridad Obrera, 1'75; defensa Vega, 0'50; donativo 0'25; pesos, 0'65 y suscripción 1'50.

Central Jagüegal.—E. G. Id. 45; para almanaque 6; extraordinario, 4 y paquetes, 35. Pagado el 275.

Los Angeles.—C. de E. R. Id. 35; para El Motín, 10 y paquetes, 25. Escritos a El Motín.

Friego.—J. A. Id. 4'50; para La Vos del Cantero, 1 paquete, 3'50 Pagado el 258.

Cartagena.—F. Ll. Id. 14'55; donativo, 1; libros y extraordinario, 9 y paquetes, 4. Pagado el 263.

Cañera.—J. P. Id. 12 por paquetes. Pagado el 254.

Vilasar de Dalt.—R. V. Id. 4; donativo, 0'75 y paquetes, 3 25.

Santiago de Cuba.—J. S. Id. 12; para almanaque, 2 y extraordinario, 10. A Guzmán le enviamos periódico a pesar de no haber recibido el dinero.

Marcia.—R. L. Id. 4'80; por folletos, 0'30 y paquetes, 3'50, Pagado el 258.

Quezada.—G. «Ya despertamos», Id. 2 por paquetes. Pagado el 268.

Santa Olalla.—G. M. Id. 4'60; para Sánchez Rosa, 2'40; La Vos del Cantero, 0'50; D. Alonso, 0'40; donativos, 0'20 y paquetes, 1.

Lejona.—I. U. Id. 4; donativos, 1 y libros y extraordinario, 3.

Uboda.—P. R. Id. 4'50 para Diego Alonso. Este debe cobrarlas a nuestro correspondal.

Tortosa.—T. S. Id. 2 por suscripción. Zaragoza.—J. Ch. Id. 18'35 por liquidación del extraordinario.

Almonaster.—A. P. Id. 11'30; almanaque, 4'50; extraordinario, 2'80 y paquetes, 4'50. Pagado el 253.

Arriate.—F. M. Id. 5'25; para libros, 4'25 y suscripción, 1.

Utiel.—G. M. Id. 14'50; para Bullá, de G. Marsal, 6'25; Solidaridad Obrera, 1; Acción Libertaria, 4; Porvenir del Obrero, 1'25; libros, 4 y suscripción, 1.

Rótinto.—M. M. Id. 7'55; para folletos, 5'80 y pesos, 1'75.

Chiclana.—D. R. Id. 4'75; para extraordinario, 2; libro, 1'50; La Vos del Campesino, 0'50; defensa Vega, 0'25 y donativo, 0'50. Los almanaque tienen un 25 por 100 de descuento.

Nerva.—G. M. Id. 60'30; para Acción Libertaria, 3; Solidaridad Obrera, 2; La Vos del Cantero, 2'25; extraordinario, 44 y paquetes, 9'15. Pagado el 249. Conformes.

Tolosa.—M. B. Id. 19'50; para el extraordinario, 10'50; donativo, 1; para el Congreso, 1 y por paquetes, 7.

Sevilla.—M. R. Id. 2 por paquetes. Mieres.—J. Q. Id. 15'15, que con 1'30 hacen 16'45; por el extraordinario, 6'50; libros, 2'45; donativo, 1'25; defensa Vega, 0'50; pesos de Conicero, 0'50; suscripción, 1'25 y paquetes, 4.

Villafraquesa.—J. M. Id. 6 por paquetes. Pagado el 155.

Reus.—J. S. Id. 1; para Vega 0'50 y extraordinario 0'50, a dónde ha de enviarse?

Boston.—G. «Fraternal», Id. 9 pesos y medio cuya distribución haremos cuando los cobremos. Si, conveirdrá que hicierais los giros en pesetas.

Barnaulo.—R. Q. Id. 15 por paquetes. Pagado el 250.

Vitoria.—G. «Los Conscientes» Id. 12'50; para pesos 2'50 y paquetes 10. Pagado el 265.

Cerro Muriano.—R. N. Id. 10; para La Vos del Cantero, 1; Reivindicación, de Sabadell, 2'50; para Acción Libertaria, 1; para pesos 1'25; extraordinario 0'50; donativos 0'75 y suscripción 1.

Lumbrals.—F. C. Id. 1'50; para Cultura Libertaria 0'20 y suscripción 1'30.

Montserrat.—J. M. Id. 1 por suscripción. Pades pagar en sellos.

Castro del Rio.—Atlas, Pedro Ferrer nos entrega para vosotros 1 peseta por el paquete.

San Pablo.—M. M. Id. 30; para libros 5; Acción Libertaria 12'50 y paquetes 12'50. Pagado el 263.

Alcoy.—A. S. Id. 18 por paquetes. Pagado el 251.

Montilla.—A. R. Id. 10; extraordinario 7; Fiat Luz 0'60 y paquetes 2'40. Pagado el 254.

Sabadell.—B. Ll. Id. 35 por el extraordinario. San Felu de Codina.—J. V. por almanaque 10'50; Acción Libertaria 1; La Vos del Obrero 1; La Vos del Cantero 0'60; extraordinario 2'16; defensa Vega 0'25; donativo 0'50; de J. Grau 1 y paquetes 3; de J. C. para Vega 0'25.

Balance del número 255

Ingresos

Por paquetes 298'40

Donativo 43'80

Venta 39'45

Total 389'45

Gastos

Déficit del número anterior 139'15

Impresión del número 255 272'00

Franqueo 35'69

Por hacer el correo 15'00

Gastos menudos 2'15

Total 483'90

RESUMEN

Suman los gastos 483'90

Suman los ingresos 389'45

Déficit para el número 256 94'45

Imp. GERMINAL, Ronda de S. Pablo, 36.

SEGUNDO VOLUMEN DE El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

La Comisión ejecutiva, de que formé parte al poco tiempo, se reunía periódicamente en casa de uno de los comisionados, en un café y a veces en un paseo público.

El Consejo local solía reunirse, previa convocatoria de la Comisión ejecutiva, en locales ocupados por alguna sociedad federada. Recuerdo un sótano de la calle del Buen Suceso, donde la sociedad de Alhambres tenía su secretaría; un taller donde tenía su secretaría la Sociedad de Zapateros y trabajaban una veintena de hombres; un entresuelo de la calle de la Cora, etc.

Mi actividad fué tenida en cuenta, y cuando llevaba tres o cuatro meses de residencia en Barcelona, García Viñas me suscitó conversaciones acerca del estado de la organización obrera, de la manera de activar la propaganda para que diera resultados positivos y de todo cuanto interesaba al objetivo de la Internacional. Convincimos en la necesidad de crear una agrupación de iniciativa que se sobrepusiera a la mezquindad de los propósitos meramente utilitarios de las sociedades obreras, obrando a la manera de la Alianza de la Democracia socialista, que tanto había dado que decir y que, sin embargo, era tan necesaria, y quedamos en citar un domingo en la playa de la Barceloneta, para un almuerzo, a varios compañeros que yo indiqué por invitación especial de García Viñas.

El día designado comparecimos todos en el sitio designado: Farga, Soriano, Pellicer, Nécher, Gasull, Llanas, Albagés (Francisco y Gabriel), no recuerdo el algún otro y, yo, y se me dijo que lo que yo había propuesto a Viñas existía y funcionaba ya secretamente; que se había dejado creer que la Alianza había sido disuelta para mejor asegurar su existencia y funcionamiento, y gracias a ella, la Internacional existía aún en España, conservando la pureza de sus ideales.

Me felicité por el descubrimiento y ofrecí a mis compañeros ser un buen aliado y buen internacional, como había procurado serlo siempre.

En efecto, dedicado en primer término a la conservación de aquella Federación Regional, en cuya creación tomé parte muy activa, excepté el campo de lucha que me ofrecían las desviaciones intentadas en el proletariado barcelonés, en el que había muchos trabajadores refractarios al radicalismo de La Interna-

cional que, instigados por los políticos, querían dar a las sociedades obreras una acción anódina y sin transcendencia.

Un grupo de tráfegadas de La Internacional intentó reconstruir el antiguo Centro federal de Sociedades obreras de Barcelona y recabar la apropiación de la biblioteca, la documentación y mobiliario del autoritarismo disuelto Ateneo de la clase obrera, y como primer paso dirigí una circular a todas las sociedades obreras de Barcelona invitándolas a que enviaran dos delegados a una conferencia para tratar de tan interesante asunto.

Las sociedades federadas al Consejo local vieron claramente que se trataba de crear una entidad federal nueva predominantemente para anular y todas enviaron representación con mandato imperativo contrario a la creación de una federación que no podía tener más objeto que dividir al proletariado y servir los intereses de la burguesía.

La reunión se celebró en el salón de un café de la calle del Parlamento. Acudió numerosa representación, la mayoría simula y falsa, puesto que se averigó que había representantes de sociedades que no existían, y aunque no pudo celebrarse la conferencia intentada a causa de las numerosas protestas, los promotores del acto consiguieron en parte su objeto: la división de los trabajadores en dos tendencias opuestas y la manifestación de existencia de un núcleo para la continuación de su obra, mayor que lo que habían presumido.

En los trabajos a que dió lugar aquel episodio me tocó una buena parte; y aun la circunstancia de ser castellano, como llaman generalmente los catalanes a todo español que no ha nacido en Cataluña, sirvió para acentuar el carácter anti-internacional del regionalismo o patriotismo de compañero que animaba a aquellos trabajadores, ya que en el odio que mi contrariedad a sus propósitos les producía mi intervención se mezclaba la antipatía que sentían por ser forastero.

Creo rendir tributo a la verdad exponiendo a este propósito un pensamiento que me manifestó el director de El Liberal, de Barcelona, publicado en 18 de abril de 1905:

«Hay no pocos jóvenes que valdrían mucho si no hubieran nacido en Cataluña, porque no refranando su inteligencia, habrían llegado a las cumbres del ideal, sin empujarse con el idioma catalán, la frontera catalana y el odio a Castilla. Muchos de esos jóvenes son anarquistas, superhombres, neolitos que sirven para nada; el catalanismo les inutiliza para la vida intelectual. Hay muchos trabajadores que se llaman anarquistas por moda; muchos desequilibrados que se lo dicen y sólo son perturbadores.»

Y si entre la juventud burguesa existe esa plaga, no está enteramente exenta de ella la proletaria. De ello podría aducir pruebas presentando algún dato en demostración de que en algunos casos mis compañeros anarquistas catalanes me han manifestado que no olvidaban que yo había nacido al otro lado del Ebro.

No insistiré sobre el asunto, pero sí queda el apunte como

dato para la historia que seguramente apoyarían muchos catalanes residentes en Cataluña.

Las circunstancias excepcionales en que se hallaba el proletariado español a consecuencia de la reacción dominante por la restauración, hicieron imposible el funcionamiento de la Federación Regional tal como quedó reformada por el Congreso de 1874.

En tal situación, la Comisión Federal, asesorada por correspondencia con las Federaciones locales, tomó la iniciativa de sustituir el Congreso regional por una serie de congresos parciales o conferencias comarcales, denominación esta última que quedó subsistente, que se celebrarían sucesivamente, con la asistencia a cada una de ellas de un delegado de la Comisión federal, portador de la orden del día, de los acuerdos y de los votos, para reunirse después en un todo común en el seno de la Comisión federal.

Para operar esta transformación, proceder con rapidez y allanar todas las dificultades, presté su influencia y su concurso la Alianza de la Democracia socialista, que con sus relaciones en Barcelona, Madrid, Valencia, Málaga, Cádiz, Sevilla y su activa correspondencia facilitó la adopción, empezando por suprimir el Congreso en aquel mismo año 1875, y convocar las Conferencias.

Recuerdo haber asistido a la primera Conferencia comarcal catalana en representación de la Federación local de Barcelona, celebrada en Sans, en el local de una escuela sostenida por una sociedad cooperativa.

En aquellas Conferencias se renovaron los Estatutos de la Federación Regional, deshaciendo la reforma anterior, que por efecto de las dificultades opuestas por la autoridad y por la reserva necesaria no pudo durar un año. En la nueva reforma quedó sancionada la celebración de las Conferencias comarcales.

En los nuevos Estatutos se justificaba su adopción haciéndolos proceder de la siguiente exposición de motivos.

«Considerando: «Que habiendo sido proscrita la Asociación Internacional de los Trabajadores por el gobierno español, no queda otro medio a los afiliados de la Región que su organización revolucionaria secreta para conseguir el fin que se proponían, o sea la completa emancipación social del proletariado;

«Que la persecución feroz que por dicho gobierno se lleva a cabo contra los individuos que forman parte de ella necesitan el refugio de una unión estrechísima de todos ellos, una propaganda activa de sus principios que dé numerosos adeptos revolucionarios y una gran circunspección en la manera de obrar que pueda evitar nuevas prisiones, deportaciones, asesinatos y todo género de violencias que se han practicado por los bárbaros gobernantes que se han sucedido en el poder.

«Que por lo dicho son impracticables en la actualidad los Estatutos por que se ha venido rigiendo la Federación Regional Española, fundados en el derecho completo de asociación,

«Por estas razones, la Federación Regional Española, en tanto que continúe colocada por los gobiernos fuera de la ley, se regirá por los siguientes Estatutos.»

He aquí lo más importante de lo articulado:

La Comisión Federal era el centro de correspondencia y estadística de la Federación Regional y la intermediaria entre las Federaciones comarcales, con las que había de sostener relaciones continuas y llevaría la estadística y el movimiento obrero de la Federación Regional; empondría de cinco federadas, pudiendo agruparse las que se necesitasen y residiría donde se juzgase más segura. Tomaría la iniciativa en todos los asuntos que creyera conveniente, tanto refiriéndose al fomento de la organización como a la acción revolucionaria.

Como se ve por ese extracto estatutario, la Federación Regional, que había combatido los poderes autoritarios del Consejo general, no era muy consecuente con sus principios, puesto que con el derecho a la iniciativa revolucionaria creaba un nuevo poder para su Comisión federal que hubiera degenerado en abusivo si hubiera podido existir verdaderamente y prolongarse. No era viable tal poder porque la Comisión se renovaba anualmente y porque crecía de a poco, aparte de que compuesta de trabajadores no tenían sus individuos los impulsos que da una superior instrucción, una posición independiente y el despreñimiento del estatismo servil.

Se creaban las Federaciones comarcales con objeto, según el art. 14 de los Estatutos que vamos extractando, de facilitar las relaciones de la Comisión Federal y para hacer más eficaz el desarrollo y acción revolucionaria de la organización regional, cuyo número podía variar según las exigencias de la organización y de la facilidad de comunicaciones.

De tal manera existía el autoritarismo en el fondo del pensamiento y se exteriorizaba en los actos, que, renegando de él constantemente, combatiéndole con pasión y cantando siempre alabanzas a la libertad, se obraba inconscientemente a la manera autoritaria; y se ve como consecuencia que una modificación tan importante en la Federación Regional como la creación de Federaciones comarcales se debió, no a que los grupos, atendiendo necesidades fundamentales, se desarrollasen por sí mismos de abajo arriba, creando el órgano necesario a su expansión, sino a que la entidad superior del organismo, el centro pensante, directivo e iniciador, procediese de arriba abajo y para facilitar su acción creara el medio necesario a su fin. Era aquello un federalismo de real orden, impuesto por quien mandaba, y se obedeció por nadie, porque el federalismo necesita previamente, como condición esencial de existencia, la autonomía de los individuos, la de los grupos de individuos y la de las federaciones de grupos, sin cuyas autonomías vitales, conscientes y activas no hay más que centralización y dominio sobre masas abdicadas.

Procedente de esa federación absurda o federación nominal y no positiva, las federaciones comarcales se subdividían en agrupaciones de federaciones locales. Se continuaba la federación al revés, se federaba por sumisión y mandato, y el federalismo no existía. Sucedió en la organización obrera algo semejante a lo que ocurrió con la efímera república española, que se denominó federal por la influencia y el prestigio de Pi y Margall, no por la aceptación ni práctica de sus doctrinas, y el régi-